
 

     

 

C O M U N E  D I  B A R I 
N. 2020/00021 D’ORDINE 

 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE 
 

SEDUTA DEL 12 MAGGIO 2020   

O G G E T T O 

SURROGAZIONE DELLA CONSIGLIERA COMUNALE MARIA ELISABETTA PANI AI SENSI DELL'ART. 38, 

COMMA 8 DEL D.LGS. 267/2000. 

L’ANNO DUEMILAVENTI IL GIORNO DODICI DEL MESE DI MAGGIO,ALLE ORE 16,03 CON 

CONTINUAZIONE IN BARI, IN VIDEOCONFERENZA, SI È RIUNITO 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

SOTTO LA PRESIDENZA DEL SIG. CAVONE DOTT. MICHELANGELO -  PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

E CON L’ASSISTENZA DEL  DOTT.  DONATO SUSCA -  SEGRETARIO GENERALE 

ALL’INIZIO DELLA TRATTAZIONE DELL’ARGOMENTO SPECIFICATO IN OGGETTO, SONO PRESENTI IL 

SINDACO SIG. DECARO ING. ANTONIO NONCHÉ I SEGUENTI CONSIGLIERI COMUNALI:  

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

1 ACQUAVIVA  Nicola SI  19 LORUSSO  Maria Carmen SI 
2 ALBENZIO Sig. Pietro NO  20 MAGRONE Sig. Pasquale SI 
3 AMORUSO  Nicola SI  21 MANGINELLI  Laura SI 
4 ANACLERIO Rag. Alessandra NO  22 MAURODINOIA Dott.ssa Anna SI 
5 BRONZINI Ing. Marco SI  23 MELCHIORRE Dott. Filippo NO 
6 CAMPANELLI Avv. Salvatore NO  24 NEVIERA Geom. Giuseppe NO 
7 CASCELLA Dott. Giuseppe SI  25 PAPARELLA  Micaela SI 
8 CAVONE Dott. Michelangelo SI  26 PENNISI  Cristina SI 
9 CIAULA  Antonio SI  27 PICARO Dott. Michele SI 

10 CIPRIANI  Danilo SI  28 ROMITO Dott. Fabio Saverio SI 
11 DELLE FONTANE  Antonello SI  29 RUSSO FRATTASI  Silvia SI 
12 DI GIORGIO Sig. Giuseppe NO  30 SCARAMUZZI  Domenico NO 
13 DI RELLA Sig. Pasquale NO  31 SIMONE  Alessandra SI 
14 FERRI  Francesca NO  32 SISTO Sig. Livio SI 
15 GIANNUZZI Sig. Francesco SI  33 VACCARELLA  Elisabetta SI 
16 INTRONA Avv. Pierluigi NO  34 VIGGIANO  Giuseppe SI 
17 LA PENNA  Annarita NO  35 VISCONTI  Alessandro SI 
18 LOPRIENO  Nicola NO     

 

 
 

Il Presidente,constatato che dei 35 consiglieri assegnati al comune , oltre al Sindaco, sono presenti N° 23 ,dichiara valida ed aperta la 

seduta 

 

 



 

 

 

 

 

A relazione del Sig. Vicesindaco, sulla base dell’istruttoria condotta dalla Ripartizione Segreteria 

Generale: 

 
PREMESSO CHE: 

 

- con nota del 30 aprile 2020, assunta in pari data al protocollo dell’Ente con n. 95577, di cui si 

allega copia quale parte integrante, la Sig.ra Maria Elisabetta Pani, candidata Sindaco risultata 

non eletta, ma proclamata Consigliere, ha rassegnato le dimissioni dalla carica di Consigliere 

Comunale; 

 

- è pertanto necessario reintegrare il seggio rimasto vacante, al fine di assicurare la 

ricostituzione del plenum dell'Organo Consiliare mediante la surroga, nonché garantire 

l'esercizio dello “ius ad officium" del consigliere surrogante. 

 

VISTO: 

 

 l’art. 38, comma 8, del D. Lgs. 267/2000 che dispone: “Le dimissioni dalla carica di 

consigliere, indirizzate al rispettivo consiglio, devono essere presentate personalmente 

ed assunte immediatamente al protocollo dell'ente nell'ordine temporale di 

presentazione. Le dimissioni non presentate personalmente devono essere autenticate ed 

inoltrate al protocollo per il tramite di persona delegata con atto autenticato in data 

non anteriore a cinque giorni. Esse sono irrevocabili, non necessitano di presa d'atto e 

sono immediatamente efficaci. Il consiglio, entro e non oltre dieci giorni, deve 

procedere alla surroga dei consiglieri dimissionari, con separate deliberazioni, 

seguendo l'ordine di presentazione delle dimissioni quale risulta dal protocollo. Non si 

fa luogo alla surroga qualora, ricorrendone i presupposti, si debba procedere allo 

scioglimento del consiglio a norma dell'articolo 141.”; 

 

 l’art. 73, comma 11, D. Lgs. 267/2000 che prevede: “Una volta determinato il numero 

dei seggi spettanti a ciascuna lista o gruppo di liste collegate, sono in primo luogo 

proclamati eletti alla carica di consigliere i candidati alla carica di sindaco, non 

risultati eletti, collegati a ciascuna lista che abbia ottenuto almeno un seggio. In caso di 

collegamento di più liste al medesimo candidato alla carica di sindaco risultato non 

eletto, il seggio spettante a quest'ultimo è detratto dai seggi complessivamente attribuiti 

al gruppo di liste collegate”; 

 

 l’art. 38, comma 4, D. Lgs. 267/2000 che enuncia testualmente “ I consiglieri entrano in 

carica all’atto della proclamazione ovvero, in caso di surrogazione, non appena 

adottata dal Consiglio la relativa deliberazione”. 

 

 

CONSIDERATO che in occasione della tornata elettorale del 26 maggio 2019 la Sig.ra Maria 

Elisabetta PANI si è presentata come candidata Sindaco collegata alla sola lista n. 2 “Movimento 5 

Stelle” . 

 



 

PRESO ATTO che dall’estratto del verbale dell’Ufficio Centrale Elettorale, che si allega, di 

proclamazione degli eletti alla carica di Consigliere Comunale nella Città di Bari, in relazione alla 

tornata elettorale del 26 maggio 2019, il Sig. Italo CARELLI risulta primo dei non eletti nella lista 

n. 2 “Movimento 5 Stelle”; 

 

PRESO ATTO, altresì, che il Sig. Italo CARELLI ha dichiarato la non sussistenza, a proprio 

carico, di situazioni di ineleggibilità (artt. 55 – 60 D. Lgs. 267/2000),  incompatibilità (artt. 63 – 64 

– 65 D. Lgs. 267/2000 e art. 13 Legge 515/1993) e incandidabilità (artt. 10 – 11 del D. Lgs. 

235/2012), ad assumere la carica di Consigliere Comunale, come da allegata dichiarazione; 

 

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

VISTA la deliberazione consiliare n° 42 del 29.8.2019 di convalida degli eletti nelle consultazioni 

elettorali del 26 maggio 2019; 

 

VISTA la nota del 30 aprile 2020, assunta in pari data al protocollo dell’Ente con n. 95577, con la 

quale la Sig.ra Maria Elisabetta Pani, candidata Sindaco risultata non eletta, ma proclamata 

Consigliere, ha rassegnato le dimissioni dalla carica di Consigliere Comunale;  

 

VISTO l’estratto del verbale dell’Ufficio Centrale Elettorale dal quale risulta che la Sig.ra Maria 

Elisabetta PANI, in occasione della tornata elettorale del 26 maggio 2019, si è presentata come 

candidata Sindaco collegata alla sola lista n. 2 “Movimento 5 Stelle”; 

 

VISTO l’estratto del verbale dell’Ufficio Centrale Elettorale dal quale risulta che il Sig. Italo 

CARELLI risulta primo dei non eletti nella lista n. 2 “Movimento 5 Stelle”; 

 

VISTA la nota con cui il Sig. . Italo CARELLI ha dichiarato la non sussistenza, a proprio carico, di 

situazioni di ineleggibilità (artt. 55 – 60 D. Lgs. 267/2000),  incompatibilità (artt. 63 – 64 – 65 D. 

Lgs. 267/2000 e art. 13 Legge 515/1993) e  incandidabilità (artt. 10 – 11 del D. Lgs. 235/2012), ad 

assumere la carica di Consigliere Comunale; 

 

VISTI gli artt. 38, 45 e 73 del D. Lgs. 267/2000; 

 

VISTO il vigente Statuto Comunale; 

 

VISTO il vigente Regolamento del Consiglio Comunale; 

 

PRESO ATTO che sulla proposta di deliberazione di che trattasi sono stati formulati i pareri 

prescritti dall’art. 49 del T.U.E.L. approvato con D.Lgs. 267/2000: 

1. parere favorevole di regolarità tecnica in atti, espresso dal Direttore della Ripartizione Segreteria 

Generale; 

2. parere favorevole di regolarità contabile in atti, espresso dal Direttore della Ripartizione 

Ragioneria Generale, come da scheda allegata. 

 

VISTA altresì la scheda di consulenza del Segretario Generale, che forma parte integrante e 

sostanziale del presente provvedimento. 

 
DELIBERA 

 



 

SURROGARE nella carica di Consigliere Comunale la Sig.ra Maria Elisabetta PANI con il Sig. 

Italo CARELLI, primo dei non eletti nella lista n. 2 “Movimento 5 Stelle”, giusta estratto del 

verbale dell’Ufficio Centrale Elettorale; 

 

CONVALIDARE l’elezione del Sig. Italo CARELLI, avendo lo stesso dichiarato la non 

sussistenza, a proprio carico, di situazioni di ineleggibilità (artt. 55 – 60 D. Lgs. 267/2000),  

incompatibilità (artt. 63 – 64 – 65 D. Lgs. 267/2000 e art. 13 Legge 515/1993) e incandidabilità 

(artt. 10 – 11 del D. Lgs. 235/2012), ad assumere la carica di Consigliere Comunale; 

 

DARE ATTO, altresì, che il Sig. Italo CARELLI surroga la dimissionaria Consigliera Sig.ra Maria 

Elisabetta PANI, nella II^ Commissione Consiliare Permanente, ai sensi dell’art. 16, comma 3, del 

vigente Regolamento del Consiglio Comunale. 

 

 

Il Presidente del Consiglio 

propone che la presente deliberazione sia dichiarata immediatamente eseguibile, ai sensi dell’art. 

134, comma 4, del D.Lgs. 267/2000, in considerazione dell’urgenza che la deliberazione stessa 

produca subito i suoi effetti. 

 



 

 

 

 



 

 

Esito Votazione 

Il Consiglio Comunale, 

con n. 27 presenti, come da scheda allegata, di cui: 

n. 24 favorevoli ( Antonio Decaro, Nicola Amoruso, Marco Bronzini, Salvatore Campanelli, 

Giuseppe Cascella, Michelangelo Cavone, Antonio Ciaula, Danilo Cipriani, Antonello Delle 

Fontane, Giuseppe Di Giorgio, Francesco Giannuzzi, Annarita La Penna, Nicola Loprieno, 

Maria Carmen Lorusso, Pasquale Magrone, Anna Maurodinoia, Micaela Paparella, Cristina 

Pennisi, Michele Picaro, Silvia Russo Frattasi, Alessandra Simone, Livio Sisto, Elisabetta 

Vaccarella, Alessandro Visconti) 

n. 0 contrari 

n. 3 astenuti ( Laura Manginelli, Fabio Saverio Romito, Giuseppe Viggiano) 

approva la proposta 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Indi il Presidente propone l’immediata eseguibilità del presente 

provvedimento, stante l’urgenza; 

 
 

IL CONSIGLIO 

 

 

Aderendo alla suddetta proposta; 

 

Con n. 25 voti favorevoli ( Acquaviva, Romito, Paparella, Giannuzzi, La Penna, Russo 

Frattasi, Picaro, Maurodinoia, Visconti, Di Giorgio, Simone, Delle Fontane, Pennisi, Loprieno, 

Ciaula, Magrone, Sisto, Cipriani, Cavone, Campanelli, Amoruso, Bronzini, Lorusso, Decaro, 

Vaccarella).  

 

Con n. 2 voti astenuti (  Manginelli, Viggiano). 

 

 

 

  
 

 

DELIBERA 

 

 RENDERE immediatamente eseguibile il presente provvedimento ai sensi 

dell’art. 134 comma 4  T.U.E.L.  18 agosto 2000, n.267. 
 

 
 
              

 
 

 



 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

Positivo 

--- 

Bari, 05/05/2020 

 Il responsabile 

 (Ilaria Rizzo) 

 

2) VISTO RESPONSABILE PROCEDIMENTO RAGIONERIA: 

Positivo 

 Favorevole non rilevando elementi ostativi in ordine ai riflessi sul Bilancio dell'Ente 

Bari, 05/05/2020 

 Il Responsabile procedimento di Ragioneria 

 

 Giuseppe Ninni 

 

3) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

 Favorevole non rilevando elementi ostativi in ordine ai riflessi sul Bilancio dell'Ente 

Bari, 06/05/2020 

  

 (Giuseppe Ninni) 

 



 

 

 

CITTA’ DI BARI 

 

CONSIGLIO COMUNALE 

MINUTA DI DELIBERAZIONE 

 

N. 2020/00021         del 12/05/2020  

OGGETTO:SURROGAZIONE DELLA CONSIGLIERA COMUNALE MARIA ELISABETTA 

PANI AI SENSI DELL'ART. 38, COMMA 8 DEL D.LGS. 267/2000. 

 

SCHEDA TECNICA 

TIPO PROPOSTA G.M. X   C.C.  

PARERE TECNICO: Positivo --- 

VISTO RESPONSABILE PROCEDIMENTO RAGIONERIA: Positivo  Favorevole non rilevando 

elementi ostativi in ordine ai riflessi sul Bilancio dell'Ente 

 

PARERE CONTABILE: Positivo  Favorevole non rilevando elementi ostativi in ordine ai riflessi 

sul Bilancio dell'Ente 

COLLABORAZIONE ED ASSISTENZA GIURIDICA-AMMINISTRATIVA DEL 

SEGRETARIO GENERALE AI SENSI DELL’ART. 97 DECRETO LEGISLATIVO N. 267 DEL 

18.8.2000. 

 

ANNOTAZIONI : 

Positivo Parere favorevole in ordine alla regolarità dell'azione amministrativa connessa alla presente 

proposta di deliberazione e sulla base dei pareri di regolarità tecnica e contabile come espressi ai 

sensi di legge. 

 

 

 

 IL SEGRETARIO GENERALE 

 (Donato Susca) 

 

 



 

 



















































Al Segretario Generale
 Comune di Bari

Al Direttore Ripartizione Segreteria Generale 
Comune di Bari

Dichiarazione sostitutiva dell’atto di notorietà
(rilasciata ai sensi dell’art. 47 del D.P.R. n. 445 del 28/12/2000)

_I_ sottoscritt_ …………………………………………………….., nat_ a ……….………………………..

il…………………….  e  residente  a  ………………………  in  via  .…………………………………....

consapevole delle sanzioni penali richiamate dall'art. 76 del D.P.R. 28 dicembre 2000, n.445, per le

ipotesi di falsità in atti e di dichiarazioni mendaci, sotto la propria responsabilità

DICHIARA

che non sussistono, a proprio carico, situazioni di ineleggibilità (artt. 55 - 60 D.Lgs. 267/2000) o

incompatibilità (artt. 63 - 64 - 65 D.Lgs. 267/2000 e art. 13 legge 515/1993) o  incandidabilità

(artt. 10 - 11 - 15 del D.Lgs. 235/2012), ad assumere la carica di Consigliere Comunale, dichiara

altresì che non sussistono, a proprio carico, situazioni di inconferibilità e incompatibilità di cui al

D.Lgs. 39/2013;

OPPURE

che sussistono le seguenti cause di ineleggibilità e/o di incompatibilità e/o di incandidabilità:

______________________________________________________________________________

______________________________________________________________________________

______________________________________________________________________________

che lo/la scrivente si impegna a rimuovere la causa di ineleggibilità e/o di incompatibilità, entro il

termine di 10 giorni dalla presente dichiarazione, dando comunicazione dell'avvenuta rimozione al

Segretario Generale dell'Ente.

SI IMPEGNA

altresì,  a  comunicare,  tempestivamente,  eventuali  variazioni  del  contenuto  della  presente

dichiarazione e a rendere, nel caso, una nuova dichiarazione sostitutiva.

Trattamento dei dati personali:

il/la  sottoscritto/a  dichiara  di  essere  informato/a,  ai  sensi  e  per  gli  effetti  dell’art.  13  del

Regolamento  UE 2016/679,  che i  dati  personali  raccolti  saranno  trattati,  anche  con strumenti

informatici,  esclusivamente nell’ambito del  procedimento  per  il  quale  la  presente  dichiarazione

viene resa.

Bari,____________

IL/LA DICHIARANTE

____________________________

Allegare fotocopia di un documento di identità in corso di validità.

Bruno Carelli
Formato

Bruno Carelli
Formato
I

Bruno Carelli
Formato
o

Bruno Carelli
Formato
Italo Carelli

Bruno Carelli
Formato
o

Bruno Carelli
Formato
Bari

Bruno Carelli
Formato
22/05/1969

Bruno Carelli
Formato
Bari

Bruno Carelli
Formato
S.S. 16 Compl. Ovest n. 92

Bruno Carelli
Formato
30/04/2020



DELIBERAZIONE N. 2020/00021 DEL 12/05/2020 

 

DIBATTITO 

 

 

PRESIDENTE: Passiamo al primo punto all’ordine del giorno.  

 

PUNTO A):  SURROGAZIONE DELLA CONSIGLIERA COMUNALE MARIA ELISABETTA 

PANI AI SENSI DELL’ARTICOLO 38, COMMA 8, DEL D.LGS. 267/2000 

(SUPPLETIVO N.1) 

 

La proposta è la n. 2020/080/00056 avente ad oggetto: “Surrogazione della Consigliera comunale Maria 

Elisabetta Pani ai sensi dell’articolo 38, comma 8, del D.Lgs. 267/2000”.  

Il proponente è il Vicesindaco Di Sciascio. Vicesindaco, vuole fare un’introduzione oppure diamo per 

letta la proposta?  

 

ASSESSORE DI SCIASCIO:  

Come preferite. 

 

PRESIDENTE:  

In realtà non credo ci sia bisogno di aggiungere.  

 

CONSIGLIERE PICARO:  

Se il Vicesindaco vuole intervenire, a noi non può che far piacere. 

 

ASSESSORE DI SCIASCIO:  

La proposta riguarda la surroga del componente del Consiglio comunale. C’è stata la proposta di nomina 

del nuovo componente in sostituzione della consigliera Pani.  

Se volete vi leggo tutto. 

 

PRESIDENTE:  

Non credo sia necessario. A questo punto aprirei la discussione. 

C’è qualche collega che s’iscrive a parlare? La parola al consigliere Picaro. 

 

CONSIGLIERE PICARO:  

Grazie Presidente. Anche io mi associo alla sua introduzione, con la quale salutava la consigliera Pani, 

sicuramente ha dato un apporto costruttivo ai lavori del Consiglio comunale, è stata utile anche per le sue 

competenze e capacità d’interloquire con le forze di Opposizione e anche con quelle di Maggioranza, 

quindi le rivolgo un saluto augurandole che i motivi che l’hanno condotta a lasciare – mi auguro 

temporaneamente – l’attività attiva sotto l’aspetto politico, possano venir meno il prima possibile. È 

chiaro che la sostituzione con il neo Consigliere Carelli mi obbliga anche nei suoi riguardi a porgergli i 

migliori auguri affinché possa, nel migliore dei modi, rappresentare la città in senso costruttivo per 

l’interesse della comunità e, di fatto, dare un contributo fattivo al Consiglio comunale. Non sono in grado 

di verificare, con questo tipo di procedura, se ci sono tutti i presenti, quindi faccio una richiesta di verifica 

del numero legale. Grazie. 

 

PRESIDENTE:  

Procediamo con la verifica del numero legale. Aspettiamo 3 minuti, il Regolamento lo impone. Quindi, 

tra 3 minuti cederò la parola al Segretario Generale per procedere nuovamente all’appello per la verifica 

del numero legale. 

 

CONSIGLIERE NEVIERA: 

Scusi Presidente, mozione d’ordine. Se stavamo discutendo sulla delibera, non dovevamo prima votare e 

poi procedere con la verifica del numero legale?  



 

PRESIDENTE:  

La verifica del numero legale è prevista per Regolamento in qualsiasi momento della Seduta.  

 

CONSIGLIERE NEVIERA:  

Chiedo scusa. 

 

CONSIGLIERE BRONZINI:  

La verifica del numero legale è concessa in qualunque momento, per dare spazio all’impazzimento totale.  

 

PRESIDENTE:   

Consigliere Bronzini, queste riflessioni personali le può fare evitando di farlo a microfono.  

 

CONSIGLIERE BRONZINI:  

Non avevo tacitato il microfono.  

 

PRESIDENTE:  

Cerchiamo di essere costruttivi in questo Consiglio comunale, è una prerogativa di qualsiasi Consigliere 

data dal Regolamento, quindi non posso fare altro che procedere a questa verifica e non credo che sia 

opportuno esprimere giudizi, ognuno se li tenesse per sé. Grazie. 

Sono decorsi i 3 minuti previsti da Regolamento. Cedo la parola al Segretario Generale affinché proceda 

nuovamente all’appello per la verifica della sussistenza del numero legale.  

 

Il Presidente invita il Segretario Generale a procedere all’appello nominale dei Consiglieri per la 

verifica del numero legale. 

 

Sindaco DECARO Antonio PRESENTE 

Consigliere ACQUAVIVA Nicola PRESENTE 

Consigliere ALBENZIO Pietro PRESENTE 

Consigliere AMORUSO Nicola PRESENTE 

Consigliere ANACLERIO Alessandra ASSENTE 

Consigliere BRONZINI Marco PRESENTE 

Consigliere CAMPANELLI Salvatore ASSENTE 

Consigliere CASCELLA Giuseppe PRESENTE 

Consigliere CAVONE Michelangelo PRESENTE 

Consigliere CIAULA Antonio  PRESENTE 

Consigliere CIPRIANI Danilo  PRESENTE 

Consigliere DELLE FONTANE Antonello PRESENTE 

Consigliere DI GIORGIO Giuseppe PRESENTE 

Consigliere DI RELLA Pasquale ASSENTE 

Consigliere  FERRI Francesca ASSENTE 

Consigliere GIANNUZZI Francesco PRESENTE 

Consigliere INTRONA Pierluigi ASSENTE 

Consigliere LA PENNA Annarita PRESENTE  

Consigliere LOPRIENO Nicola PRESENTE 

Consigliere LORUSSO Maria Carmen PRESENTE 

Consigliere MAGRONE Pasquale PRESENTE 

Consigliere  MANGINELLI Laura PRESENTE 

Consigliere MAURODINOIA Anna PRESENTE 

Consigliere MELCHIORRE Filippo ASSENTE 

Consigliere NEVIERA Giuseppe PRESENTE 

Consigliere PAPARELLA Micaela PRESENTE 

Consigliere PENNISI Cristina PRESENTE 



Consigliere  PICARO Michele PRESENTE 

Consigliere  ROMITO Fabio Saverio PRESENTE 

Consigliere  RUSSO FRATTASI Silvia PRESENTE 

Consigliere SCARAMUZZI Domenico ASSENTE 

Consigliere SIMONE Alessandra Piergiovanna PRESENTE 

Consigliere SISTO Livio PRESENTE 

Consigliere VACCARELLA Elisabetta PRESENTE 

Consigliere VIGGIANO Giuseppe PRESENTE 

Consigliere VISCONTI Alessandro PRESENTE 

 

Consiglieri presenti: 28 

Sindaco presente 

 

PRESIDENTE: 

Grazie Segretario. Verificata la persistenza del numero legale possiamo procedere con la Seduta. Dopo 

l’apertura della discussione, dopo l’intervento del consigliere Picaro, aveva chiesto d’intervenire il 

consigliere Ciaula, a cui cedo la parola. 

 

CONSIGLIERE CIAULA:  

Grazie Presidente. Buonasera Consiglieri. Mi associo all’intervento del consigliere Picaro per quello che 

riguarda il ringraziamento all’opera che la collega Pani ha portato e ha messo a disposizione dell’intero 

Consiglio. A lei va un ringraziamento da parte mia personale e del mio gruppo che in questa sede ho 

l’onore di rappresentare, quindi, veramente non possiamo fare altro che sottolineare il gran lavoro che è 

stato portato avanti con dedizione, impegno e competenza alla consigliera Pani. Sono rammaricato per la 

sua decisione di venir meno a quello che è il ruolo che la vedeva impegnata in prima linea nel contesto 

politico cittadino, contestualmente, però, voglio dare il benvenuto al collega Carelli, sempre da parte mia 

e del Gruppo Forza Italia. Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE: 

Grazie consigliere Ciaula. Ci sono altri interventi? La parola al Sindaco. 

 

SINDACO DECARO:  

Ringrazio Elisabetta Pani per il lavoro che ha fatto non solo in questi mesi da Consigliere comunale, ma 

anche in questi anni come attivista del suo Movimento, nell’impegno, se non proprio politico, come 

nell’ultimo periodo, anche dal punto di vista civico, negli anni precedenti, su questioni come: il 

commercio, la mobilità sostenibile, l’ambiente. Volevo ringraziarla pubblicamente, l’ho fatto 

privatamente il giorno in cui ha rassegnato le dimissioni, contemporaneamente volevo fare gli auguri al 

consigliere Carelli che ha già esperienza nel Municipio, quindi gli auguro buon lavoro in Consiglio 

comunale, un buon lavoro per il bene della nostra comunità e per la città di Bari. 

 

PRESIDENTE:  

Grazie Sindaco. Se non ci sono altri interventi dichiaro chiusa la discussione generale. La parola al 

consigliere Picaro per la dichiarazione di voto. 

 

CONSIGLIERE PICARO: 

Grazie Presidente. Continuando l’intervento precedente, anticipo il voto favorevole da parte del Gruppo 

Lega rispetto ad una surroga, un atto dovuto, un atto formale, ovviamente, non possiamo che essere 

favorevoli. L’auspicio è che si apra una nuova stagione per quanto riguarda i lavori consiliari, i lavori 

all’interno di quest’Amministrazione che, devo dire, con grande rammarico, ad oggi vede, sotto svariati 

aspetti, lesa la figura del Consigliere comunale, lesa ancora di più la figura del Consigliere comunale di 

Opposizione o, come piace dire a voi, di Minoranza, che non solo non è messo nelle condizioni di 

assolvere ai compiti che lo Statuto, il Regolamento e soprattutto il TUEL, lo vorrei tanto richiamare al 

Signor Sindaco del Comune di Bari, lo stesso gli riconosce, ci sarà modo di affrontare tutti questi temi 

nelle sedi opportune perché è il momento, ovviamente, di agire, quando con la politica, con la dialettica, 



con il rispetto, con il buonsenso, con la voglia di costruire, con la comprensione, il risultato che 

quest’Amministrazione ha condotto è stato esclusivamente quello di proseguire e perseguire un interesse 

di Maggioranza e non certo comunitario per quanto riguarda i lavori del Consiglio, per quanto riguarda 

tutti coloro i quali ogni giorno cercano di dare il loro contributo, che può anche non essere condiviso dalla 

Maggioranza del Consiglio comunale, ma che sicuramente va rispettato nelle sue forme, cosa che noi 

abbiamo fatto in tutti i momenti nei quali ci è stata chiesta responsabilità, ci è stata chiesta maggiore 

comprensione dalla situazione che questa città, che la Puglia, che la Nazione sta attraversando e noi lo 

abbiamo fatto con alto senso di responsabilità e rispetto nei confronti di tutti, nei confronti di chi ogni 

giorno mette a repentaglio la sua salute, di chi ogni giorno deve cercare di andare incontro alle esigenze 

della nostra comunità, di chi ogni giorno deve, in una situazione emergenziale, offrire i servizi ordinari 

che ogni Amministrazione dovrebbe, comunque, continuare a svolgere. Tutto questo non è accaduto 

spesso, però noi siamo stati in silenzio, lo abbiamo fatto perché comprendevamo la situazione, perché non 

volevamo, in alcun modo, alimentare polemiche, così come non abbiamo alimentato polemiche rispetto 

anche alle azioni individuali di componenti della Giunta o di questa Maggioranza o del Sindaco stesso 

che molto spesso ha anticipato dei provvedimenti che non erano assolutamente confortati da norme 

regolamentari che erano di assoluta competenza del Consiglio comunale. Questo Consiglio comunale 

oggi, ancora una volta, dimostra di essere poco attento, quantomeno ad ascoltare, lo dico in particolar 

modo al signor Sindaco che è il capo di quest’Amministrazione, che è il capo della Maggioranza.  

 

CONSIGLIERE GIANNUZZI:  

È una dichiarazione di voto questa?   

 

CONSIGLIERE PICARO:  

Presidente, non mi possono interrompere. Se mi vuole interrompere lo facciamo per tutto il Consiglio.  

 

PRESIDENTE:  

Prego Consigliere. 

 

CONSIGLIERE PICARO:  

Sarà fatto per tutto il Consiglio, perché merita una lezione, quindi concludo l’intervento chiedendo la 

verifica del numero legale. 

 

PRESIDENTE:  

Procediamo con la verifica del numero legale. 

Diamo 3 minuti prima di fare l’appello.  

Cedo la parola al Segretario Generale affinché proceda all’appello.  

 

Il Presidente invita il Segretario Generale a procedere all’appello nominale dei Consiglieri per la 

verifica del numero legale. 

 

Sindaco DECARO Antonio PRESENTE 

Consigliere ACQUAVIVA Nicola PRESENTE 

Consigliere ALBENZIO Pietro ASSENTE 

Consigliere AMORUSO Nicola PRESENTE 

Consigliere ANACLERIO Alessandra ASSENTE 

Consigliere BRONZINI Marco PRESENTE 

Consigliere CAMPANELLI Salvatore ASSENTE 

Consigliere CASCELLA Giuseppe PRESENTE 

Consigliere CAVONE Michelangelo PRESENTE 

Consigliere CIAULA Antonio  PRESENTE 

Consigliere CIPRIANI Danilo  PRESENTE 

Consigliere DELLE FONTANE Antonello PRESENTE 

Consigliere DI GIORGIO Giuseppe PRESENTE 

Consigliere DI RELLA Pasquale ASSENTE 



Consigliere  FERRI Francesca ASSENTE 

Consigliere GIANNUZZI Francesco PRESENTE 

Consigliere INTRONA Pierluigi ASSENTE 

Consigliere LA PENNA Annarita PRESENTE  

Consigliere LOPRIENO Nicola PRESENTE 

Consigliere LORUSSO Maria Carmen PRESENTE 

Consigliere MAGRONE Pasquale PRESENTE 

Consigliere  MANGINELLI Laura PRESENTE 

Consigliere MAURODINOIA Anna PRESENTE 

Consigliere MELCHIORRE Filippo ASSENTE 

Consigliere NEVIERA Giuseppe PRESENTE 

Consigliere PAPARELLA Micaela PRESENTE 

Consigliere PENNISI Cristina PRESENTE 

Consigliere  PICARO Michele PRESENTE 

Consigliere  ROMITO Fabio Saverio PRESENTE 

Consigliere  RUSSO FRATTASI Silvia PRESENTE 

Consigliere SCARAMUZZI Domenico ASSENTE 

Consigliere SIMONE Alessandra Piergiovanna PRESENTE 

Consigliere SISTO Livio PRESENTE 

Consigliere VACCARELLA Elisabetta PRESENTE 

Consigliere VIGGIANO Giuseppe PRESENTE 

Consigliere VISCONTI Alessandro PRESENTE 

 

Consiglieri presenti: 27 

Sindaco presente 

 

PRESIDENTE: 

Grazie Segretario. Verificata la persistenza del numero legale si può procedere regolarmente con la 

Seduta. Mi ha chiesto d’intervenire, per dichiarazione di voto, la consigliera Simone.  

 

CONSIGLIERA SIMONE:  

Grazie Presidente. Parlerò a nome del mio Gruppo, ma sicuramente parlerò anche a nome di chi, in questo 

momento, prenderà il posto di Elisabetta. Per noi del Movimento 5 Stelle il motto è sempre stato: “Uno 

vale uno”, questo vuol dire che per noi l’esserci fisicamente, delle volte, non è sempre fondamentale, 

importante. Con questo voglio comunque riconoscere l’apporto di Elisabetta perché è stata, prima di tutto, 

un’ottima collega. Il suo contributo all’interno del Consiglio comunale e all’interno delle Commissioni è 

stato senz’altro lodevole, è stato sempre propositivo e ha svolto, sicuramente con molta dedizione, il suo 

ruolo stando da quest’altra parte dei banchi. Elisabetta è stata per noi anche il nostro candidato Sindaco, 

quindi, senz’altro è stata la persona che più di tutte ha guidato il gruppo durante la nostra battaglia 

elettorale. Ovviamente non possiamo che prendere atto di questa decisione, ovviamente anche il nostro 

voto sarà favorevole. Facciamo gli auguri a Italo Carelli che certamente riuscirà a portare avanti il lavoro 

iniziato da Elisabetta. 

Elisabetta, anche se non sarà più fisicamente con noi, essendo stata soprattutto una grande attivista del 

Movimento 5 Stelle, sappiamo che anche fuori da quest’Aula continuerà a dare il suo prezioso e 

indispensabile contributo. A nome di tutto il Gruppo Movimento 5 Stelle, degli attivisti e soprattutto di 

tutti coloro che l’hanno scelta votandola alle scorse elezioni, la ringraziamo. Grazie. 

 

PRESIDENTE:  

Grazie collega Simone. Chi ha chiesto d’intervenire il collega Ciaula.  

 

CONSIGLIERE CIAULA: 

Grazie Presidente. Essendo una presa d’atto non posso che confermare il voto favorevole del Gruppo 

Forza Italia. Vorrei evidenziare questa circostanza. L’occasione è troppo ghiotta per sottolineare 

un’ulteriore circostanza. Mi auguro che superata la fase di empasse dovuta ai mezzi in remoto che ci 



consentono di portare avanti il Consiglio si possa, effettivamente, dare una bella svolta a quella che è 

l’opera di quest’istituzione e di quest’Amministrazione. Entrando nello specifico credo che già da oggi 

abbiamo una grande responsabilità nei confronti della città. Faccio appello a ciascuno di noi, in questo 

momento, di essere il più possibile responsabile. Ci sono diversi ordini del giorno presentati, che ho avuto 

la possibilità sia di leggermi sia di approfondire, da parte del Movimento 5 Stelle, da parte di forze di 

Opposizione e anche di Maggioranza. Credo che abbiamo una grande occasione: questo Consiglio 

comunale ci schiude le porte verso i nostri concittadini, ci dà la possibilità di parlare loro, di parlare al 

loro cuore e di entrare nelle case di ciascuno di loro. Cari colleghi, cerchiamo di portare avanti il 

Consiglio nella maniera più democratica, senza avanzare colpi bassi, cerchiamo di portare la discussione 

nel più veloce tempo possibile a quelli che sono gli ordini del giorno che riguardano il momento 

contingente, quindi la gente che ci sta guardando ha la necessità di avere risposte, ha la necessità di 

osservarci, di guardare il nostro operato per quello che attiene il problema dell’emergenza Coronavirus e 

con tutti i requisiti che si porta dietro. Cerchiamo di essere il più possibile responsabili, metteteci nelle 

condizioni, dico “metteteci” perché chi ha la forza dei numeri lo deve dimostrare oggi di essere 

responsabile, non con eventi esterni, ma nelle sedi istituzionali, è in queste sedi che si dimostra la 

democrazia, dando parola anche alle Minoranze, seppure i numeri, come spesso rilevate e ci contestate, 

siano assolutamente schiaccianti. Quest’oggi siamo stati messi nelle condizioni di poter depositare alcuni 

ordini del giorno. Credo che sia il caso che la Maggioranza, oggi, dia la possibilità, alle Opposizioni, di 

poter parlare e di poter arrivare a discutere degli ordini del giorno che toccano il cuore e la pancia della 

città di Bari, di conseguenza la palla passa a voi, noi siamo qui pronti a dare il nostro contributo alla città 

e lo faremo fino in fondo, però, consentiteci di discutere i nostri ordini del giorno, altrimenti tutto il resto 

sarà soltanto valutato come cabaret, questo è il momento, invece, in cui si fanno i fatti, fateci discutere 

perché fino ad oggi, a parte che portare il nostro lavoro nelle Commissioni, cosa che abbiamo fatto con 

dedizione, non siamo stati messi nelle condizioni di poterci esprimere, quindi abbiamo una grande 

occasione e voi, nel contempo, ce l’avete ancora più grande, voi avete la responsabilità di dare alle 

Opposizioni la parola, con la democrazia che contraddistingue la nostra istituzione, il nostro Comune e, 

spero, anche quest’Amministrazione. Grazie. 

 

PRESIDENTE:  

Grazie consigliere Ciaula. Condivido il suo appello alla responsabilità, spero che questo Consiglio dia a 

tutti la possibilità di potersi esprimere, però vorrei anche sottolineare un aspetto: credo che il Comune di 

Bari sia stato uno dei Comuni in cui la democrazia, quindi gli strumenti democratici che vengono dati ai 

Consiglieri comunali, abbia avuto una sospensione temporalmente molto limitata. Credo che da subito ci 

siamo attivati per riprendere il lavoro ordinario, seppur con questa modalità che non ci consente di 

guardarci negli occhi, però, abbiamo messo tutti i Consiglieri – faccio riferimento a quello che ha detto il 

consigliere Picaro – di svolgere regolarmente la propria attività. Abbiamo fatto già due Consigli nel giro 

di 20 giorni, terremo un Consiglio sul Question Time, che consentirà a tutti di poter esprimere 

liberamente i propri pensieri, quindi dire che c’è stata una limitazione e una compressione dei diritti dei 

Consiglieri, da Presidente del Consiglio ritengo che quest’affermazione non risponda al vero. È contrario 

che, poi, lei potrà fare tutte le sue rimostranze, ma il Comune di Bari si è subito dotato degli strumenti e 

del disciplinare necessario a riprendere l’attività democratica che, purtroppo, è stata interrotta per una 

ventina di giorni a causa del Coronavirus. Volevo solo sottolineare quest’aspetto e dire, soprattutto, che ci 

sono state delle azioni della Giunta che hanno sostituito il Consiglio comunale, dal punto di vista 

giuridico e tecnico non è vero, non sarebbe possibile farlo e io, personalmente, non lo consentirò, poi se 

lei può circostanziare questa denuncia probabilmente farebbe anche cosa gradita a tutti i colleghi 

Consiglieri. Se mi accorgessi di un’invasione di campo della Giunta rispetto alle competenze del 

Consiglio comunale sarei il primo a denunciare questa circostanza, non me ne sono accorto, 

probabilmente è colpa mia, poi nel corso della discussione o privatamente, magari, avrà modo di spiegare 

questa sua affermazione.  

Ci sono altre dichiarazioni di voto?  

 

CONSIGLIERE ROMITO:  

C’era la mia prenotazione.  

 



PRESIDENTE:  

Il consigliere Campanelli è presente. Consigliere Romito non risulta la sua prenotazione, ma lei non può 

intervenire in questa fase perché per il Gruppo della Lega è già intervenuto il collega Picaro.  

 

CONSIGLIERE ROMITO:  

Potrei non intervenire se avessi la stessa posizione, ma siccome ne ho una diversa posso intervenire. Mi 

corre l’obbligo di ricordarlo.  

 

PRESIDENTE:  

Va bene, verificheremo la coerenza della sua votazione.  

 

CONSIGLIERE ROMITO:  

Nella prassi parlamentare esprimere un voto: favorevole, contrario o di astensione rispetto alle dimissioni 

di un membro del Parlamento presuppone un apprezzamento di quel parlamentare. In questo caso, 

paradossalmente, quando si vota contrariamente rispetto ad una proposta di questo tenore, solitamente lo 

si fa per dimostrare apprezzamento per il lavoro svolto dal collega parlamentare che lascia l’Aula. A 

riprova di questo c’è stato un parlamentare di un partito politico di Opposizione che per dimettersi è 

dovuto andare in Aula 8 volte perché il Parlamento non intendeva accogliere la sua richiesta di 

dimissioni. Per una questione istituzionale e di sensibilità non ritengo di dover esprimere nessun 

apprezzamento in merito ad una decisione che è esclusivamente personale di un collega che stimo e che 

rispetto, ma è una decisione esclusivamente personale, di carattere proprio, quindi non intendo votare né 

favorevolmente, né contrariamente, rispetto alla surroga della collega Pani, per questo motivo mi asterrò. 

 

PRESIDENTE:  

Grazie consigliere Romito. Pongo in votazione la proposta n. 2020/080/00056. 

Dichiaro aperta la votazione. 

 

CONSIGLIERE NEVIERA:  

Presidente, ho problemi con la votazione, posso votare a voce?  

 

(Intervento fuori microfono) 

  

PRESIDENTE:  

Cerchiamo di risolvere i problemi tecnici, magari potete chiamare, vi guideranno loro nella risoluzione 

del problema.   

 

(Intervento fuori microfono) 

  

PRESIDENTE:  

Annulliamo questa votazione, la ripetiamo.  

Dichiaro aperta la votazione. 

 

VOTAZIONE 

 

PRESIDENTE: 

È chiusa la votazione. L’esito della votazione è il seguente:  

 

Astenuti    03 

Favorevoli    24 

Contrari   00 

 

Il Consiglio approva. Passiamo alla votazione sull’immediata eseguibilità del provvedimento appena 

approvato. 

Dichiaro aperta la votazione.  



 

CONSIGLIERE NEVIERA:  

Io non riesco a votare, né prima, né adesso. Non ci capisco più niente. 

 

PRESIDENTE:  

Consigliere Neviera, verrà contattato. La contattano dalla Segreteria, in maniera che cerchiamo di 

recuperare anche il suo supporto. Alla fine mi dirà come intende votare, sia sulla prima sia nella seconda 

votazione. 

È chiusa la votazione. Astenuti 2, favorevoli 25, nessun contrario. Il Consiglio approva l’immediata 

eseguibilità della delibera. 

 

 



 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

IL PRESIDENTE 

 Michelangelo Cavone 

 IL SEGRETARIO GENERALE 

Donato Susca 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

22/06/2020 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 22/06/2020 

 Responsabile dell'Albo Pretorio 

Isabella Loconte 
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